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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

Очередная встреча с во-
еннослужащими, при-
бывшими на малую 

родину в отпуск, состоялась 
в администрации Тукаевско-
го района. В Татарстане про-
должается масштабная рабо-
та по оказанию гуманитар-
ной помощи военным в зоне 
СВО и пострадавшему насе-
лению новых регионов Рос-
сии.

ДЕСАНТ 
ФОРПОСТОВЦЕВ  
В ЛИСИЧАНСКЕ

Волонтеры из Татарста-
на помогают жителям под-
шефного Лисичанска под-
готовиться к зимнему сезо-
ну. Об этом Раис РТ Рустам 
Минниханов написал в сво-

ем  телеграм-канале.
«Ребята помогают пожи-

лым подготовиться к зиме. 
Условия, к сожалению, есть 
не у всех. Одинокие пенсио-
неры не могут самостоятель-
но запастись дровами, утеп-
литься. Большое спасибо во-
лонтерам за их помощь», 
– написал руководитель рес-
публики.

О том, что десант татар-
станских тимуровцев вы-
садился в Лисичанске, ад-
министрация города сооб-
щила на прошлой неделе в 
соцсети «ВКонтакте». Руко-
водит группой доброволь-
цев директор Республикан-
ского центра молодежных 
формирований по охране  
общественного порядка  

Времена, когда кар-
тошку на колхозных 
полях копали всем 
миром, остались в да-
леком про шлом. Теперь 
школьников, студентов, 
инженеров, учителей 
и самих аграриев на 
полях заменяет техника: 
универсальные комбай-
ны и сажают, и копают 
картофель. 

Например, в агрофир-
ме «Кырлай» Арского 
района, где произво-

дится каждая пятая картофе-
лина в республике, с убор-
кой справляются 15–20 че-
ловек. Корреспондент «РТ» 
поинтересовалась у карто-
фелеводов, какие у них нын-
че виды на урожай. 

ПОЛИВ СПАС УРОЖАЙ
Продолжительная лет-

няя засуха нанесла в этом го-
ду урон абсолютно всем куль-
турам. В августе картофелево-
ды сетовали, что даже при ре-
гулярном поливе часть влаги 
испаряется из почвы сразу, не 
доходя до картофельных клуб-
ней, к тому же в горячей почве 
они перестают расти. 

Значит ли это, что мы оста-
немся без второго хлеба? За 

ответом на этот вопрос корре-
спондент «РТ» отправилась в 
агрофирму «Кырлай». Из 5 ты-
сяч гектаров, выделенных в Та-
тарстане под картофельные 
плантации, 1150 находятся 
здесь. В «Кырлае» выращива-
ют популярные в республике 
сорта «гала», «коломбо» и «им-
пала». 

– В этом году весна пришла 
рано, но, так как верхний слой 
почвы был высушен, а зем-
ля на глубине посадки остава-
лась холодной, мы начали са-
жать картофель практически 
как обычно, 8 мая, – рассказал 
агроном хозяйства Александр 
Воронин. – На первое время 
влаги для прорастания оказа-
лось достаточно, потом, ког-
да началось клубнеобразова-
ние, запустили полив. Тем не 
менее если в благоприятные 
для картофеля годы урожай-
ность превышала 400 центне-
ров с гектара, а на некоторых 
участках достигала 650 цент-
неров, то сейчас, по предва-
рительным данным, составит 
около 300. На размерах клуб-
ней – они в своей массе бо-
лее мелкие – сказался слож-
ный период вегетации, на ко-
торый повлияли вернувшиеся 
в мае заморозки и засушливое 
лето. На многих полях ботва 
из-за жары не разрослась и не 
покрыла междурядья. Соответ-
ственно, земля высушивалась 
быстрее. 

Хозяйство спасло то, что 

практически весь картофель 
здесь на орошении. 16 круго-
вых дождевальных машин по-
ливают каждое поле в 65 гек-
таров по 7 раз за сезон. Разни-
ца в урожайности на участках 
с поливом, и на тех, куда не по-
пала вода с дождевальных ма-
шин, – 2–2,5 раза. 

Как отметил директор 
«Кырлая» Ильнар Гайнутди-
нов, оросительная система в 
их хозяйстве – насосная стан-
ция, магистральный водопро-
вод, пруды – была построена 
в рамках федеральной про-
граммы. 

– В этом году проектирует-
ся расширение площади оро-
шения на 450 гектаров, на бу-
дущий год в соответствующих 
бюджетах уже заложено фи-
нансирование на строительст-
во оросительных систем. Кро-
ме того, в рамках республи-
канских программ мы купи-
ли дождевальные машины по 
льготной схеме: 70 процентов 
финансировал бюджет Татарс-
тана, 30 – средства предприя-
тия, – сказал Ильнар Гайнут-
динов.

Массовая уборка картофе-
ля для закладки в хранили-
ща в «Кырлае» еще не нача-
лась. Урожай убрали с 75 гек-
таров под заказ и для продажи 
на сельхоз ярмарках, которые 
стартовали в минувшую суб-
боту (Минсельхозпрод РТ ре-
комендовал производителям 
продавать картошку на ярмар-

ках по цене 18 рублей за кило-
грамм). 

Я отведала выращенную в 
«Кырлае» картошку раннего 
сорта «коломбо»: легко чис-
тится, годится и на жарку, и 
на суп, и на пюре. Но, это как 
говорится, здесь и сейчас. Для 
длительного хранения карто-
фель, убранный в начале сен-
тября, не годится. Картошка, 
выкопанная в агротехниче-
ские сроки (в конце сентября 
– начале октября), прекрасно 
хранится. Ей «Кырлай» будет 
кормить не только жителей 
Казани и Набережных Челнов, 
но и Москвы, Санкт-Петербур-
га, Самары, Ульяновска.

СОСЕДИ СБИВАЮТ 
ЦЕНУ

Кроме «Кырлая», в Татар-
стане немало крупных карто-
фелеводческих предприятий: 
«Вятские зори» (Елабужский 
район), крестьянско-фермер-
ские хозяйства Насима Давле-
това (Мензелинский) и Мин-
талипа Минеханова (Тукаев-
ский), агрофирма «Нармонка» 
(Лаишевский) и другие. У всех 
них есть современные карто-
фелехранилища, позволяю-
щие не портиться урожаю до 
весны следующего года. 

А вот в соседних регионах 
промышленных картофеле-
хранилищ практически нет, 
поэтому урожай тамошние 
картофелеводы вынуждены 
продавать сразу с поля, в том 

числе в Татарстане. 
Как рассказал агроном 

Александр Воронин, картош-
ку частники и владельцы ЛПХ 
из Марий Эл, Чувашии везут в 
нашу республику фурами и су-
щественно сбивают цены. 

– Там практически нет 
складов для хранения овощей, 
а, например, в Горномарий-
ском районе Марий Эл капус-
ты выращивают больше, чем 
во всем Татарстане, – отметил 
агроном. 

ОСТОРОЖНО, 
НЕМАТОДА!

В Управлении Россельхоз-
надзора по РТ предупрежда-
ют, что ввозимый в республи-
ку на продажу картофель мо-
жет быть поражен вредителем 
– нематодой. Для человека она 
неопасна, разве что купленная 
картошка быстро сгниет, а вот 
попадание паразитов в поч-
ву вместе с выброшенными 
очистками может навредить 
будущему урожаю.

– Нематода, поражая прак-
тически все виды культурных 
растений, уничтожает ежегод-
но около 10 процентов расти-
тельной продукции и снижает 
ее семенные и товарные каче-
ства, – пояснил начальник от-
дела фитосанитарного над-
зора и надзора за качеством 
зерна и семенного  конт роля 

картина дня

В автограде будут выпускать лифты
В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ В НОЯБРЕ ТЕКУЩЕГО ГОДА ПЛА-
НИРУЕТСЯ ОТКРЫТИЕ ЗАВОДА ПО ПРОИЗВОДСТВУ ЛИФ-
ТОВ И ИХ КОМПОНЕНТОВ.
«Свой проект мы начали реализовывать в 2020 году. Завод 
полностью готов к запуску, на сегодня уже завезли техноло-
гическое оборудование. Мы постарались создать самое но-
вое и передовое производство и надеемся, что в будущем 
займем лидирующие позиции в своей отрасли», – сообщила 
генеральный директор ООО «Татлифт» Гульшат Загидуллина. 
Сейчас лифтовая отрасль – одна из самых динамичных сфер, 
претерпевающих радикальные изменения. Из нашей стра-
ны ушли такие мировые бренды, как Kone, Otis, Schindler, и в 
связи с этим отрасли требуется развитие. «Татлифт» будет ра-
ботать в кооперации с китайской компанией China National 
Guizhou Aviation Industry, с которой уже заключен соответст-
вующий договор. Предприятие из Поднебесной предполага-
ет инвестиции в челнинский завод в виде оборудования и 
финансов.

Краснокнижные птицы  
возвращаются 
ПОПУЛЯЦИЮ СОКОЛОВ-БАЛОБАНОВ ПЛАНИРУЮТ ВОЗ-
РОДИТЬ В ТАТАРСТАНЕ. ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТА БЫЛ 
ВЫБРАН УЧАСТОК В КАМСКО-УСТЬИНСКОМ РАЙОНЕ.
О проекте рассказал министр экологии и природных ресурсов 
РТ Александр Шадриков, выступая на Восточном экономиче-
ском форуме во Владивостоке, где в воскресенье провели фо-
рум «День сокола». По словам министра, сокол-балобан сей-
час занесен в Красные книги Международного союза охраны 
природы, России и Татарстана. В нашей республике эта птица 
не встречается уже более 50 лет. Как сообщает пресс-служ-
ба министерства, в ходе проекта два месяца в Камско-Устьин-
ском районе непрерывно отслеживалась жизнь завезенных 
соколят в искусственных гнездах. В результате 90 процентов 
птиц подготовлены к самостоятельной жизни в дикой приро-
де.

Казанская цирковая школа  
празднует победу

ПЕРВОЕ МЕСТО В НОМИНАЦИИ «ЮНИОР» ЗАВОЕВА-
ЛИ УЧЕНИКИ ДЕТСКОЙ ШКОЛЫ КАЗАНСКОГО ЦИРКА НА 
МЕЖ ДУНАРОДНОМ ЦИРКОВОМ ФЕСТИВАЛЕ «АРТИСТ» В 
МОСКВЕ. 
Семнадцатилетний Владимир Серов и двенадцатилетняя Ели-
завета Демидова представляли на фестивале уникальный, 
технически очень сложный номер «Воздушные гимнасты на 
бамбуке» (бамбуком, сообщается на сайте Казанского цирка, 
называется гимнастический снаряд, состоящий из подвешен-
ного шеста с петлями и перекладинами). По итогам выступле-
ния юные казанские артисты получили также приглашение в 
следующем году принять участие в трех престижных междуна-
родных фестивалях, которые пройдут во Франции (Сен-Поль-
ле-Дакс), в Будапеште и Якутске.

Подозревается в получении взятки
ПО ПОДОЗРЕНИЮ ВО ВЗЯТОЧНИЧЕСТВЕ ЗАДЕРЖАН НА-
ЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ГИБДД ПО АЛЬМЕТЬЕВСКУ. 
Как сообщили в пресс-службе МВД России по РТ, по предва-
рительным данным, в 2016 году сотрудник ГИБДД получил 
взятку в виде стройматериалов на сумму 270 тысяч рублей от 
директора компании, которая занималась перевозками. В об-
мен начальник отдела автоинспекции якобы обещал не штра-
фовать водителей этой компании. МВД проводит служебную 
проверку. Если вина сотрудника подтвердится, он будет уво-
лен из правоохранительных органов и наказан в соответст-
вии с законом, сообщили в ведомстве.

С членами совета ди-
ректоров Азиатской 
ассоциации омбудс-
менов встретился 
вчера Председатель 
Госсовета РТ Фарид 
Мухаметшин. 

Они прибыли в Ка-
зань для участия 
в заседании Гене-

ральной ассамблеи ассо-
циации и в работе Меж-
дународной научно-пра-
ктической конференции 
«Эффективные практи-
ки омбудсменов: наци-
ональные особенности 
и универсальные подхо- 
ды».

Фарид Мухаметшин 
поприветствовал право-
защитников от имени 
 Раиса РТ и представите-
лей органов государст-
венной власти республи-
ки. «Уверен, Татарстан 
сможет внести достой-
ный вклад в укрепление 
и дальнейшее развитие 
сотрудничества России 
с Азиатской ассоциаци-
ей омбудсменов», – под-
черкнул Председатель 
Госсовета.

В рамках встречи Фа-
рид Мухаметшин расска-
зал о социально-эконо-
мическом развитии рес-
публики, о работе Го-
сударственного Совета, 
парламентских комите-
тов, фракций и депутат-
ских групп. «Мы устано-
вили очень тесные от-
ношения с институтом 
Уполномоченного по 
правам человека в Та-
тарстане, – отметил гла-
ва парламента. – Важно, 
что Уполномоченный по 
правам человека наделен 
правом законодательной 
инициативы».

«За годы работы Ази-
атская ассоциация 
омбудс менов дости-
гла зрелости, эффектив-
но работает, постоянно 
развивается, признается 
коллегами по всему ми-
ру», – подчеркнул прези-
дент ассоциации Эджаз 
Ахмад Куреши, обраща-
ясь к собравшимся. 
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Картошку все мы уважаем...
В Татарстане началась уборка второго хлеба

Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

Голосование в воскре-
сенье было проведено 
в 36 муниципалитетах 

рес публики. В выборах уча-
ствовали все 5 парламент-
ских политических партий и 
142 самовыдвиженца. В об-
щей сложности на 161 ман-
дат претендовал 541 канди-
дат. «Три человека на место. 
Для муниципальных выборов 
достаточно острая борьба», – 
оценил предвыборную ситуа-

цию Андрей Кондратьев. 
Если учесть, что всего в рес-

публике 7,5 тысячи муници-
пальных депутатов, речь шла о 
выборах чуть более двух про-
центов из них. Глава ЦИК РТ 

отметил: «В традициях Татар-
стана заложено, что мы не де-
лим избирательные кампании 
на большие и малые. Вот и на 
этот раз подготовка велась с 
полной выкладкой». 

«Все 175 избирательных 
участков открылись в  7 утра 
и закрылись в 8 вечера, 

выборывсё  для  победы Репетиция состоялась
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«Мы же не на Сабантуй 
ехали»

Егор НИКИТИН,  
Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ» 

Омбудсмены 
вне политики

в несколько строк

	МЕЖДУНАРОДНЫЙ РЕЙС КАЗАНЬ – САМАРКАНД от-
крывает татарстанская авиакомпания «ЮВТ АЭРО» 23 сентяб-
ря. Рейсы до жемчужины Узбекистана будут выполняться 
один раз в неделю по субботам на 50-местных реактивных са-
молетах канадского производства Bombardier CRJ-200. Время 
в пути – чуть более трех часов, проинформировали в пресс-
службе авиаперевозчика. 
	ПРИЕМ ГРАЖДАН проведет 19 сентября руководитель 
Управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина. 
Он пройдет с 10 до 12 часов по адресу: г. Казань, ул. Крем-
левская, д. 12/20. Записаться на прием, сообщает пор-
тал казанской мэрии, можно до 14 сентября по телефону  
8 (843) 222-84-37.
	НАПИСАТЬ IT-ДИКТАНТ сможет завтра любой желающий. 
Акция состоится в России уже в шестой раз и традиционно 
приурочена ко Дню программиста. Как сообщают в Минциф-
ре РТ, диктант содержит несколько уровней сложности, в нем 
будет 32 вопроса по 8 направлениям развития цифровых ком-
петенций. Проверка цифровой грамотности пройдет онлайн, 
для участия надо зарегистрироваться на сайте акции.
	В ОКТЯБРЕ ПЛАНИРУЮТ ЗАВЕРШИТЬ укладку асфальта 
на мосту через Волгу трассы М-12 в Татарстане. Как сообща-
ет пресс-служба компании «Автодор», первый асфальтобетон 
уже уложен на левой полосе моста в сторону Москвы. Работы 
идут круглосуточно. 
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ЗНАЙ  
НАШИХ!

Казанские 
волейболистки, 
баскетболисты и  
регбисты побеждают

спорт
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ЗВЕЗДНЫЙ 
ГОСТЬ

Кустурица на 
кинофестивале в 
Казани признался 
всем в любви

культура

> 3
ОФОРМЯТ  
БЕСПЛАТНО

В Татарстане 
продолжают 
«амнистировать» 
гаражи 

недвижимость

> 2
КРАЙНИЙ  
СРОК

Рустам Минниханов  
объявил готовность 
номер один к пуску 
тепла

власть

ВТОРНИК  12  сентября  2023 года№127 (29478)

В Татарстане 10 сентября прошли 
муниципальные выборы в рамках 
единого дня голосования. Как от-
метил председатель ЦИК РТ Андрей 
Кондратьев, нынешние выборы 
были ритмичными, конкурентными, 
но при этом спокойными, так что 
можно сказать, что репетиция мас-
штабной избирательной кампании 
2024 года состоялась. 


